

## EDITORIAL

Liebe Leserin, lieber Leser!

Die Arbeiten zum oberösterreichischen Brutvogelatlas befinden sich in der Finalphase, das Werk wird im Frühjahr 2020 im Rahmen einer Ausstellung am Biologiezentrum erscheinen. Es ist erfreulich, dass die Vogelkundlerinnen und Vogelkundler dennoch Zeit für Beiträge in den Vogelkundlichen Nachrichten gefunden haben, wofür sich das Redaktionsteam bedankt.

Der Beitrag über den Rotmilan (Kurzfassung des Projektberichtes an die Naturschutzabteilung der Oö Landesregierung) schildert die Wiederbesiedlung Oberösterreichs seit 2008. Die erfreuliche rasche Ausbreitung seit etwa 2015 hat zu einem stetig wachsenden Brutbestand von aktuell 20 bis 23 Paaren geführt. Leider ist auch die illegale Verfolgung immer noch ein Thema.

Mit etwas Verspätung werden die Ergebnisse einer systematischen Birkhuhnzählung im Europaschutzgebiet Dachstein publiziert. Im Frühjahr 2010 erfolgten zwei Synchronerhebungen balzender Hähne auf einer sehr großen Probestfläche (ca. 12 km<sup>2</sup>, 14 Mitarbeiter). Mit 30 bis 35 Hähne und einer durchschnittliche Dichte von 2,8 bis 3,2 Hähne pro km<sup>2</sup> liegen die Dichten im mittleren Bereich.

Die gemeinsame ornithologische Dreiländer-Exkursion mit Vogelkndlern aus Südböhmen und Ostbayern führte 2019 wieder auf das Wiesberghaus am Dachstein, S. Weigl und M. Brader berichten darüber.

Gezielte erste Erhebungen des Mauerläufers im Nationalpark Kalkalpen zeigen, dass die attraktive Vogelart viel weiter verbreitet ist als angenommen.

In gewohnter Form wird wieder über langjährige Projekte berichtet: die Wasservogelzählungen des Winters 2018/2019 und die Simultanzählungen zur Erfassung der überwinterten Kormoranbestände in den letzten drei Winterhalbjahren (2016/2017 bis 2019/2019).

Auch für die erste landesweite Erfassung der Brutbestände des Gänsesägers in Oberösterreich war die Fischprädatoren-Diskussion ein nicht unwesentlicher Anlass.

Leider mussten wir wieder von einem langjährigen und verdienstvollen Mitarbeiter Abschied nehmen, von Joachim Borsutzki, der am 3. 8. 2019 verstorben ist, den Nachruf verfasste Stephan Selbach.

Am Schluss finden Sie neben einer Buchbesprechung („Berichte zum Vogelschutz“ von M. Brader) die Programme für das Wasservogelzählertreffen am 25.1.2020 in Bad Wimsbach-Neydharting und für das Jahrestreffen der Ornithologischen Arbeitsgemeinschaft Anfang März 2020 am Biologiezentrum in Linz, das ornithologische Exkursionsprogramm für 2020 und in der Rubrik „Kurz notiert“ zahlreiche weitere Veranstaltungshinweise.

Für das Redaktionsteam

W. Weißmair (Schriftleitung)

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Vogelkundliche Nachrichten aus Oberösterreich, Naturschutz aktuell](#)

Jahr/Year: 2019

Band/Volume: [027](#)

Autor(en)/Author(s): Weißmair Werner

Artikel/Article: [Editorial 1](#)